

# Análisis del Mercado Laboral en Santander

**Autores:** Liliana Marcela Arias Echeverri y Rafael José Alarcón Barrueta

**Docente Asesor:** Dianey Yamile Sandoval Villamizar

**Institución:** Corporación Universitaria de Ciencia y Desarrollo: UNICIENCIA

**Facultad:** Ciencias Económicas, Administrativas y Contables

**Programa:** Administración de Empresas

**Semillero:** Realidades Empresariales

## RESUMEN:

El mercado laboral en Santander, es un tema importante por que estudia aspectos políticos, sociales, económicos que permiten el crecimiento de la región. En Santander los estudios de mercado laboral han estado enfocados en temáticas como: género, inmigración dado que es un departamento que está ubicado en zona cercana a la frontera de Venezuela y es unos de las regiones paso de migrantes Venezolanos, debido a la falta de oportunidades y problemas económicos que se enfrenta. Es por ello que este trabajo, tiene como objetivo examinar los estudios recientes con respecto al mercado laboral en Santander con una metodología descriptiva, desarrollada en dos etapas: la primera investigar los artículos académicos del mercado laboral en Santander, la segunda, agrupar los estudios realizados por temáticas para realizar un análisis de tema, metodología y conclusiones para observar los avances académicos en el tema.

**PALABRAS CLAVE:** Mercado, laboral, Santander, Empleo, Género.

## JUSTIFICACIÓN

El presente trabajo de semilleros tiene como finalidad analizar temáticas y problemas del mercado laboral en Santander, esto puede deberse a varios factores: como la discriminación, la falta de acceso a la educación, la escasez de trabajos disponibles en ciertas áreas, la falta de apoyo en la búsqueda de trabajo. Teniendo en cuenta que la desigualdad en el mercado laboral también se basa en factores socioeconómicos, como la edad, el género y la etnia.

## PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

El mercado laboral es un tema de importancia económica, administrativa, política y social dado que permite analizar la fuerza laboral: ocupados, desocupados, inactivos que hacen parte de las regiones y los países.

La exclusión social, empleo, segmentación laboral, también hacen parte de la problemática según; (Pedraza, 2012). Tradicionalmente se considera que la mejor salvaguarda contra la exclusión social es el empleo, dado que genera mejores condiciones salariales y mejora la calidad de vida.

Al respecto la pregunta problema a resolver es: ¿Cuáles son los estudios académicos recientes sobre el mercado laboral en Santander con respecto a las temáticas, metodología y conclusiones?.

## REFERENCIAS :

Carvajal Calderón, A. N., Cárdenas Hernández, L. Y., & Estrada Cañas, I. (2019). Determinantes socioeconómicos de la informalidad laboral

<https://ciencia.lasalle.edu.co/eq/vol1/iss29/5/>

Guerrero Carvajal, L. V., & Prieto Díaz, K. D. (2021). Análisis de los efectos negativos y positivos, en el mercado laboral del área metropolitana de Bucaramanga, a causa de la migración de venezolanos.

Gómez, A. N. G. (2010). Educación y mercado laboral en Santander: una mirada en perspectiva de género. *Lebret*, (2), 47-69.

<https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5983181>

Ortiz Isarra, D. R. (2020). Insumos para la formulación de lineamientos de política pública que permita reducir los obstáculos de acceso al mercado. <https://repository.unab.edu.co/handle/20.500.12749/7315>

Pedraza Avella, A. C. (2012). Exclusión social y empleo: ¿qué ocurre cuando hay segmentación laboral?. *Sociedad y Economía*, (22), 135-162.

## OBJETIVOS:

- ✓ Investigar artículos académicos sobre mercado laboral en Santander, a partir de fuentes secundarias (base de datos) con el fin de organizar en una base de datos.
- ✓ Agrupar los estudios realizados sobre Mercado laboral en Santander, a partir de la base de datos construida por medio de un cuadro resumen en los últimos 5 años.

## MARCO TEÓRICO

En la temática del mercado laboral, existen diferentes estudios enfocados en la educación, género (Gomez,2010), también las relaciones existentes entre la composición poblacional.

En el mercado laboral la migración ha generado un impacto tanto positivo como negativo en el área metropolitana de Santander, teniendo en cuenta Guerrero Carvajal (2021).

De otra parte, desde un enfoque de la población Migrante, varios autores han encontrado los receptores de la población migrante, producto de la crisis venezolana (Ortiz, 2020). Así mismo, se han realizado análisis de los determinantes socioeconómicos conjuntos de la informalidad laboral y el subempleo en el área metropolitana en Bucaramanga. (Carvajal 2019)

## MARCO METODOLÓGICO

Para realizar el análisis se tendrá como base el estudio de diferentes aportes teóricos en el mercado laboral en Santander; por lo cual la investigación descriptiva permite tomar la teoría para aplicarla a la realidad, a través de búsqueda de información (motores de búsqueda de información, base de datos, artículos y libros).

## ETAPAS

**Primera Etapa:** Consistió en investigar los artículos académicos del mercado laboral en Santander. Se a realizado la búsqueda de 31 documentos en la base de datos, de datos de Google académico.



**Segunda Etapa:** Los artículos investigados, se organizaron en temáticas, objetivo, metodología y conclusiones para observar los avances académicos en el tema.

## CONCLUSION:

Toda gran idea inicia con un pequeño sueño, el cual puede tomar forma con esfuerzo, organización, recursividad y procesos de investigación. Por ende al agrupar los estudios realizados del Mercado Laboral en Santander, nos reflejo las oportunidades de empleo y conjunto de recursos humanos disponibles en la región, encontrando que es importante hacer un seguimiento constante a las variables que afectan el factor empleo en Santander, buscando así hacer una economía mas inclusiva y desarrollada .